

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, miércoles 12 de noviembre de 1902

NUMERO 323

Pabst beer
is always pure

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
O—DE—O
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.— Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández
"EL DERECHO"
EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR
Manuel Vargas R.
Precios de suscripción
Por 1 mes.....¢ 1.00
„ 3 meses..... 2.25
„ 6 id. 3.00
Pago adelantado
OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

Nicolás F. Meza,
Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia
GRAN FABRICA

—DE—
SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.
Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.
PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LA SASTRERIA

DE

Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA
BOTICA FRANCESA.

De ocasión

Vendo, cambio, ó arriendo por largo tiempo mis propiedades en esta ciudad, á saber: una casa, punto comercial, situada en la calle principal, frente al Norte, el templo de San Nicolás; otra, de mi habitación, en la calle que fué del Tranvía, 300 varas al Este del Mercado; y un solar sembrado de café, en el barrio del Carmen, en la calle de la Viña, 300 varas al Norte de la línea férrea: si en cambio, prefiero una propiedad urbana en la ciudad de San José, ó una rural cuya distancia no pase, más ó menos, de un kilómetro de sus alrededores.

Cartago, Noviembre de 1902.

JUAN J. FRESES

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

San José, miércoles 12 de noviembre de 1902

Una sencilla verdad

Nosotros estamos en las filas de la oposición y por tal motivo nuestra voz se alza sin que nadie la escuche, á no ser que haga un alboroto tremendo que obligue á poner la oreja, y esto, para despertar el deseo de poner un candidato.

Este raro capricho de los señores de arriba en verdad que no tiene nada de justo, ni puede decir mucho en su favor, porque después de la evolución electoral, conviene de una manera necesaria, unir las opuestas energías y lanzarlas por el rumbo del bien general, sin preocuparse de vanos rodeos y de caprichos sin objeto, que sólo pueden desdeñar el buen nombre adquirido ayer, de nuestros hombres de estado. Nosotros, hemos sido los primeros en respetar el gobierno, y este acerto, lo comprueba más de una acción de nuestro partido, que no deja duda á creer en los buenos propósitos que nos anima. Y esto es verdad, porque somos muy partidarios de la paz y el trabajo y nos resignamos á la contrariedad que nos doblega, sin intentar una vez siquiera echar manos á los extremos, porque somos los primeros en comprender, que esto redundará en perjuicio de los intereses generales de la Nación.

De la ironía violenta, de la sá-

tira graciosa ó del sarcasmo que surge de la punta de la pluma del cronista, ó ya de la calma reposada del pensador concienzudo, se toma generalmente lo hiriente ó lo *enchiloso* sin prometerse luego otra cosa, que poner coto, á lo que juzgan de osadía. De esta manera se mantienen los de arriba y los de abajo en pugna abierta; las acciones de los unos y de los otros resultan no sólo detestables, sino odiosas, y el rencor de los bandos enfrentados, ruge en los pechos, como en las fieras dispuestas á la carnicería más feroz.

Nada importaría esta eterna escena si el que padeciera no fuera el pueblo, porque desgraciadamente lo que se desprende de arriba, no puede tener otro camino que aplastar á los de abajo y éstos no pueden interpretar los accidentes sino como una *verganza* premeditada.

Al escribir estas líneas, quiero que se les dé su justo valor, sin pretender otra cosa que remediar en un todo las pasiones generales, que jamás pueden responder á un buen fin, y no á sordas maquinaciones ni á ideas bastardas, porque si algo nos mueve es la lealtad y si algo nos preocupa es la exaltación maldita que cambia en un todo el verdadero color de los objetos.

Las naciones necesitan disponer de una buena armonía porque así todos colaboran en su propio bien; mas no sucede tal cosa cuando el ánimo violentado nos ciega y cuando el carácter herido nos pone en pie, alzando los puños y protestando á diario, en la guerra iniciada en cada innovación gubernativa.

Somos hombres que políticamente no cambiamos las ideas, nos mantenemos enérgicos y firmes en nuestra línea, pero esto no obsta para reclamar la nivelación de las diferencias, para empujarlas en un sentido benéfico, que responda en algo á las ansias generales y no en ridículos desafueros.

Estamos palpando en estos tiempos la ingratitud más negra: ayer la protesta se alzaba contra lo inicuo, contra todo aquello que en el piso bajo sofocaba y hoy vemos con tristeza profunda, que aquello era una vaguedad de sueños porque los de ayer sustentan las mismas tendencias, las mismas impresiones, los mismos pensamientos sombríos que crea el absolutismo.

Ahí están hablando los últimos hechos de quienes me hago eco; ¿no es eso la consecuencia inmediata del desequilibrio social? ¿No es eso el resultado de las fuerzas que no se armonizan? ¿No es eso el fruto de una discordia ilimitada? ¿Podrá eso responder á los ideales que puso en movimiento normal á los pueblos que tendían á la innovación? Juzgad, hombres, un momento en calma, no es este el siglo de las cadenas, debe ser el de los resplandores.

MONTESEDOCA

AL INMORTAL PATRIOTA

don Faustino Montes de Oca

Al rudo golpe de la muerte impía
Cae una columna fuerte y formidable:
Faustino Montes de Oca, el hombre amable.

A quien no osó jamás la tiranía,

Ante ella doblegar su frente altiva.
Valiente era aquel gran republicano,
A quien nunca humilló ningún tirano
Ni jamás se entibió su fe tan viva.

Amó tanto á la bella patria mía,
Que por ella aún su sangre hubiera dado;
Cual otro Cristo que en la cruz clavado,
La redención al mundo prometía.

Llevemos á su tumba una corona
En que vayan inscritos nuestros nombres;
Que se inscriba en la historia de los hombres

Al gran patriota á quien hoy se llora.

ANA M. SOLANO

COLABORADORES

La Ciencia y la Agricultura

Conferencia dada por A. Demazy

La agricultura antigua tenía nociones falsas á cerca de la nutrición vegetal. La *doctrina orgánica* que reinaba como única, antes de 1840, con el nombre de *teoría del humus*, tenía que conducir fatalmente, en la mayor parte de los casos, al agotamiento de las tierras, y por consiguiente, á la ruina de la agricultura.

Fué necesario el genio de Liebig, ilustre químico alemán, para llegar á poner las cosas en su verdadero camino. En 1840, Liebig, en una obra memorable, afirmó solemnemente, en contradicción de las ideas dominantes, que la planta vive de ácido fosfórico, de magnesia, de potasa, de hierro, etc., en una palacra, de materias minerales. Esta nueva doctrina que la experimentación consagró en lo sucesivo en todos sus puntos esenciales, fué la señal de una revolución completa en agricultura.

No era, en efecto, hacer dar un paso de gigante á la agricultura, el dar á conocer exactamente las exigencias de la nutrición vegetal, el indicar cuales son las sustancias necesarias á la vida de las plantas?

Esos cuerpos son diez. Ya son bastante conocidos del agricultor moderno, al cual no es ya permitido que los ignore, pues se han repetido bastante en todas las obras de agricultura y por todos los conferencistas.

Sábase, desde luego, que si alguno ó algunos de esos cuerpos no existen en cantidad suficiente, ó no se hallan en forma apropiada en el suelo que se cultiva, la planta no podrá de ninguna manera desarrollarse normalmente y producir el rendimiento que de ella se aguarda.

Puede decirse, que la concepción del genio de Liebig, fué el punto de partida de todos los progresos realizados en agricultura desde hace medio siglo.

Pero no era bastante indicar exactamente al cultivador las materias primas indispensables al desarrollo de los vegetales. Para completar la obra era necesario también poder procurar esas materias, cuando no existiesen en calidad suficiente en la tierra. La ciencia no falló en lo que de ella se aguardaba á este respecto.

Buscó y busca todavía por donde quiera esas materias preciosas. En esta vía fué donde pronto descubrió los abonos químicos, los abonos comerciales que son hoy día objeto de una industria y de un comercio considerables. Hasta ahora la ciencia y la industria han ido siempre más allá de las necesidades del consumo de la agricultura.

Se encontraron en algunas islas de América los guanos que fueron muy empleados antes, pues hoy lo son menos á causa de que ya se conocen otros abonos. Sin embargo, las importaciones de guano han vuelto á tomar su curso ordinario, á causa del alza del nitrato de soda, en estos últimos tiempos.

Se descubrieron también en algunas regiones de Chile y del Perú, ricos yacimientos de nitrato de soda. La química y la experimentación mostraron que el valor fertilizante de esta sal era elevado, por lo cual hoy día en Europa se emplean muy grandes cantidades.

El nitrato de soda ha venido á ser, por decirlo así, el abono indispensable en los cultivos activos. No podríamos evitarnos observar de pasada que, por lo general, es un contrasentido científico, económico y práctico, de parte de algunos propietarios, el no permitir al cultivador arrendatario el uso del nitrato de soda. Es cierto que puede haber abuso en su empleo; pero no debe prohibirse una cosa excelente en sí misma, por temor de los abusos que pudieran sobrevenir. Lo que sucede con el nitrato, sucede con el vino, por ejemplo: el abuso flanquea el buen uso, pero nunca, para prevenir el abuso, se ha pensado en proscribir el uso del vino.

El nitrato ocupa un lugar tan importante en la agricultura moderna, que autoridades en la materia consideran como un verdadero desastre social el futuro agotamiento de las salitreras. Alemania, á instancias de las sociedades agrarias, acaba de adquirir, al Sur de Chile, inmensas superficies de campos de nitratos, para proveerse, no sólo en caso de una carestía eventual, sino también para prevalecerse de los trusts ó acaparamientos. No puede menos que admirarse la gran previsión de las sociedades agrícolas alemanas. Pero no debe desesperarse; pues antes que se llegue al término del agotamiento, la química, que ha hecho tan bellos y grandes descubrimientos, encontrará probablemente un día el medio de obtener los abonos económicamente de las grandes reservas naturales. Mientras se llega á una solución práctica de este gran problema, recurramos al cultivo intensivo de las leguminosas, en grande escala, pues éstas gozan de la propiedad de fijar el ázoe libre de la atmósfera, lo cual nos permite captar este cuerpo tan valioso en la agricultura.

(Continuará.)

(Traducido para *El Derecho*, del *Ingenieur Agricole*, de Gemblaux.)

CORRESPONSALES

De El Paraiso

Señor Director de

"EL DERECHO"
San José.

Muy señor mío:

Como ofrecí á V. en mi próxima pasada voy á forjar otra co-

rrespondencia, insipiente y mal redactada, talvez, pero que dará al público una lijera idea de lo que sucede en este olvidado terruño.

El justo placer, la emoción y el entusiasmo que demostraron los paraisienses con la remoción del Presb. Ernesto y la llegada del inteligente *Fray Juan*, ha sido bien recompensado por este abnegado sacerdote que, en pocos días, se ha captado la estimación general por su celo en fomentar el adelanto moral y material de este pueblo.

Los muros de nuestro magnífico templo en construcción, ya no correrán la misma suerte á que están condenados los de la parroquia de Cartago, pues gracias al anhelo del señor cura y al de la Junta Edificadora, ayer se celebró ante los notarios don Isidro Marín Calderon y don Anibal Santos el contrato para la colocación del techo correspondiente.

El contratista es el conocido señor Gastón Castex, quien se compromete á darlo debidamente arreglado á más tardar dentro de nueve meses, por la suma de \$ 13,000. Este contrato lleva la sanción de la Curia Eclesiástica y del señor Ministro de Fomento.

No es á la tibieza ni á la negligencia de los vecinos de esta parroquia á quien se deba que estos trabajos hayan estado por tanto tiempo abandonados, sino al apasionamiento ciego de los superiores, en apoyar al ex-cura Ernesto, á pesar de las protestas de los vecinos que á gritos reclamaban su remoción; apoyo que causó mucho daño á los intereses del pueblo por las ingentes sumas de dinero que aquel derrochó de los fondos destinados á la construcción de esta obra, empleándolas, ahora para su propia comodidad ó bien para arreglar una casa en donde veranearan unas cuantas Belemitas.

Censo.—Debido también al esforzado trabajo del mismo señor Garita, hoy contamos con un censo completo y exacto de los vecinos del centro de la villa, que alcanza á 2,148 habitantes, 1,092 varones y 1,056 mujeres.

Exámenes.—Se verificarán en los días 13, 14 y 15 en estas escuelas; del resultado ya informaré á V. en mi próxima.

Los maestros para festejar el buen éxito del resultado de sus labores, están preparando un espléndido baile al que asistirán lo más selecto de nuestras flores paraisienses.

Hasta mi próxima.

El Corresponsal.

Noviembre 7 de 1902.

Alajuela

(Conclusión)

5 de Noviembre.

Señor Director de

El Derecho
San José.

Muy señor mío:

Republicanos transigentes, dicen los godos; según eso, los republica-

nos netos, los que no aceptaron la célebre transacción, porque pretendían que hubiera completa libertad de elecciones, á fin de que se realizara el gran principio de la alternabilidad, son los intransigentes. Los verdaderos republicanos, los hijos del pueblo, ahí están, firmes, en su puesto, con la conciencia de que, al lado de sus deberes figuran sus correlativos, los derechos, que ya no podrán arrebatárseles impunemente. Mientras tanto, en obsequio de la paz, que gobiernen los *transigentes*, pero sólo por el período legal que marca la Constitución. Si al terminar lo entregan el poder en manos del elegido libremente por los pueblos, se les disimularán muchas cosas, hasta su ineptitud de sabios académicos, y les quedará la gloria de habernos dado una lección práctica de civismo, cuales otros Cincinatos.

Pero, amigo don Manuel, heme engolfado en la política militante, sin parar mientes en los peligros que ofrece ese mar embravecido; y sabe que si no fuera el miedo, hasta sobre el TRES escribiría? Que es un vicio la política, no cabe duda; y ya verá que de repente se me sale aquello, de que EL TRES es la muletilla de los *transigentes* para cohonestar su flagrante inconsecuencia; pero si está de Dios que he de escribir sobre eso, cosas veredes!

Al fin se consumó la obra: la aceptación del elefante blanco. La Municipalidad,—excepción hecha de los señores Regidores Frutos y Mórux, quienes han persistido en su negativa,—ha confirmado su acuerdo, de aceptar el edificio llamado *Instituto de Alajuela*, y ya el señor Gobernador está apurando para el otorgamiento de la respectiva escritura, aunque no haya necesidad por ahora de ese requisito. Si los señores Municipales lo tuviesen á bien, y con ello agradarían sin duda á la opinión pública de Alajuela, podían postergar el otorgamiento de tal escritura para el año entrante, mientras el Congreso se reúne y confirma ó desaprueba el decreto de la Comisión Permanente, relativo al obsequio del edificio. De aquí á allá puede cambiar mucho el criterio en el asunto. ¿Por qué no aguardarse también el señor Gobernador? Hasta por economía.

Corre el rumor de que el Licdo. Guardia Quirós se quedará en San José ejerciendo como Juez en propiedad, y que será nombrado aquí, con igual cargo, el Licdo. Casorla (don Buenaventura). Es de sentirse que no continúe entre nosotros el integérrimo é ilustrado Juez Guardia Quirós; pero si no es posible conservarlo, que venga en buena hora el Lic. Casorla, quien también merece ocupar tan honroso puesto, por sus luces, educación y honradez.

Por hoy, que descanse en paz el joven don Apolonio, á quien felicito por el aumento de \$ 5-00 en su sueldo de Juez del Matadero; y que continúe como siempre, quieto y tranquilo, el *Mar Muerto*.

Su afino.

EL ERIZO

COMUNICADOS

Señoritas Ana María Montealegre, María Durán Arias y Eloísa Bonnell. Señores y caballeros Enrique Jiménez Núñez, Pablo Biolley, Manuel Aragón, Juan Rudín, Samuel Mon-

tandón, Carlos Gagini y Miguel Obregón.

Inolvidables maestros y queridos amigos:

Terminado y fallado en fallo definitivo, el proceso que contra mí se inició a causa de un hecho desgraciado, contra el cual mi educación, mis sentimientos y mi naturaleza se revelan; ante el cual me horroriza, hecho realizado por mí, impulsada ciegamente, sin darme cuenta de él, arrebatada por el amor a mi madre, única pasión capaz de haberme perturbado y de perturbarme hasta el punto de llevarme a la irresponsabilidad de mis actos, cumplo con el deber de dar a ustedes las más expresivas gracias y de manifestarles mi profundo agradecimiento por los informes que, respecto de esta discípula de ustedes, se sirvieron presentar ante los tribunales de Justicia.

Espontánea es esta manifestación, porque siento un placer inmenso al conocer el favorabilísimo predicado del cual gozo entre mis queridos maestros; porque los conceptos de ustedes, que de largo tiempo me conocen y que me han tratado íntimamente, que saben los sentimientos que abrigo, atenúan en gran parte la injuria constante, la frase hiriente, latente, en el trabajo que el caballero don Luis Anderson gastó contra mí en su empeño de hacerme aparecer como individuo criminal.

Esos conceptos de ustedes, mis queridos maestros, me han consolado hasta en lo más íntimo de mi alma, me han demostrado y puesto en evidencia que por mil caballeros en todo y por todo, respetuosos y cultos con las damas, hay si acaso uno que, olvidando la caballerosidad cuando se trata del interés profesional, es capaz de injuriar a una señorita indefensa, en desgracia, y de ensañarse contra ella. Doy, por supuesto, también las gracias al caballero Anderson por la ocasión que le he dado para que ponga de manifiesto su proverbial valentía.

Mis queridos maestros: ustedes, debo eliminar en este momento toda modestia, no se han equivocado respecto de mí; yo soy la hija que ama entrañablemente a sus padres; yo soy la hija que si cien vidas tuviera, las diera por ver a sus padres felices, tranquilos y contentos; soy la hija capaz de todos los sacrificios por ver a sus padres felices; soy la hija que goza hasta lo indecible cuando ve a sus padres contentos y satisfechos; y como todo buen hijo, no sé lo que me pasa, enfermo, sufro y siento hasta no más con mis padres, cuando ellos sufren, cuando ellos están enfermos.

Ustedes me han comprendido, ustedes no se han equivocado conmigo; pero el señor Anderson no entiende de eso.

Ustedes, mis queridas maestras, mujeres al fin, conocen mejor que nadie lo que es una hija, los torrentes de lágrimas que derrama cuando ve a sus padres sufrir, y los caudales inmensos de gozo que pone de manifiesto cuando los ve contentos.

Para Vds., señores y señoritas, repito que mi agradecimiento no tiene límites y que mi satisfacción sólo se demostrará corroborando, como corroboraré siempre, el concepto favorable y justo que acerca de mis sentimientos han emitido.

Y tú, Eloísa, tú mi querida compañera, tú que tienes padres, tú que me conoces en el seno de la amistad más

íntima, has dicho nada más que la verdad; para tí serán siempre los tesoros de mi amistad más sincera.

Todos ustedes cuenten con el reconocimiento más hondo de su discípula y amiga,

FRANCISCA VALERIO.

San José, 12 de nov. de 1902.

San José, 11 de nov. de 1902.

Señor Redactor de

"EL DERECHO"

P.

Muy señor mío y amigo:

Acabo de leer en la edición de su importante periódico correspondiente al día de hoy, una gacetilla que comienza así: "Anda por aquí una comisión de porteños que pide limosna arrodillada," y en la cual se hacen apreciaciones inexactas y desprovistas de toda razón.

Entendiendo que esa gacetilla hace alusión a la estada en esta capital de Mr. Fait y el suscrito, me tomo la libertad de pedir a V. una rectificación.

El Comité protector de los intereses de Puntarenas, nunca ha pensado en enviar heraldos solicitando que el Gobierno se decida por Puntarenas ó Tivives: nombró una comisión para que invitara al señor Presidente de la República a visitar el puerto, é hiciera gestiones porque se designara un cuerpo de peritos que, previo estudio de los dos puntos aquellos, expusiera las ventajas y desventajas de cada uno. A última hora alguien del Comité dijo que esa comisión no debía mandarse, y los designados para integrarla presentamos desde luego nuestra excusa.

Usted sabe que los porteños son altivos y nunca se doblegan. Decir de ellos que mandan "a pedir limosna de rodillas" es lasmas injusta é innecesariamente á á todo un pueblo entusiasta, patriota y generoso como el de aquella comarca.

Soy de V. attº s. s.,

F. DE P. AMADOR.

NOTA: — La gacetilla á que se refiere el comunicado anterior, nos fué remitida por un estimado colaborador nuestro.

No sabemos por lo tanto á quienes se refiere tal gacetilla.

Nosotros estimamos como nadie á los puntarenenses y vemos con placer que ellos reclamen con patriotismo y altivez, la inmunidad de los derechos del bello puerto, que ellos ven amenazados.

M. V. R.

GACETILLA

Avisamos á nuestros suscritores

y demás favorecedores, que la Redacción y Administración de este diario ha sido trasladada á la calle 20, Sur, casa n.º 378. Esta oficina estará abierta todos los días, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 4 y de 6 á 9 p. m., excepto los domingos.

Con motivo

de la compra é instalación de la imprenta, hemos tenido fuertes erogaciones. Suplicamos á nuestros Agentes se sirvan mandarnos los fondos que tengn en su poder.

Parece que

el 18 de este mes, con motivo de ser el día onomástico de nuestro Jefe, Lic. don Máximo Fernández, varios jóvenes republicanos piensan obsequiarlo la víspera, por la noche, con una serenata, en la que tomará parte la Estudiantina de Guadalupe.

Si será el juicio final!

Los señores Presidente y Fiscal de la Municipalidad del cantón de Desamparados y el Presidente de la Junta de Educación de aquella villa han sido llamados oficialmente por el Comandante de Cárcel de esta ciudad, para presentarse hoy en la oficina del señor Ministro de Instrucción Pública.

A veces

piensa uno, cuando se encuentra con esas calles intransitables, que ya se hace preciso desnudarse y bracear, para salir avante con esas charcas malditas. En plena ciudad, señor, refresco para cerdos, pero para personas... disgustos ¡ah si yo fuera ministro y viviera por esas calles!...

Con atento

memorandum hemos recibido de la librería de doña María v. de Linares, el almanaque que ha editado para 1903, el cual ha puesto á la venta al ínfimo precio de 15 céntimos cada uno y \$ 1.50 la docena. Agradecemos el envío

Nuestra moralización

es la más completa, ya no hay un solo escándalo, ni un ebrio, ni una mala costumbre. Nos ha parecido que nos hemos muerto, por que esa paz sólo se disfruta en el seno de los sepulcros donde impera la inexorable ley de la Naturaleza. Pero, no es así, tenemos leyes humanas que hacen palidecer las naturales. ¿Habremos de pedir más?

Para Atenas

partirá dentro de pocos días la distinguida familia del Licenciado D. Francisco Aguilar Barquero, en donde piensa permanecer esta temporada de verano. Se nos va Sarita, la bellísima Sarita. ¡Qué orgullosa estará esa villa luciendo en su seno la violeta más perfumada del jardín josefino.

También parte

para Atenas el Licenciado don B. Soto y su apreciable familia. "El Derecho" les desea una temporada muy alegre y que el clima les sienta muy bien.

"El Pacífico"

de Puntarenas, en su edición de 7 del corriente, inserta una bonita composición en verso de don Segismundo Jaramillo. Merece leerse. En nuestro último viaje á Puntarenas oímos recitar al señor Jaramillo en el local de la fiesta que dió la Liga de Obreros de a-

quella ciudad, una composición por la cual nos formamos una alta idea de la facilidad que posee para versificar, sobre todo décimas y sonetos.

En el Naranjo

tuvimos el particular placer de ver y saludar al estimable propietario de este periódico, señor D. Manuel Vargas R., en su tránsito por esta vida y en el regreso de su viaje de recreo á Puntarenas. Que su paseo le sea muy provechoso son nuestros sinceros votos.

Unos amigos.

Pues, señores,

recorro la ciudad en todas direcciones y cada vez más me convenzo de que esta es una ciudad santa. Para dar nuevas á los lectores, voy á gritar de lo lindo en la calle para ser llevado á la Prevención y decir á nuestro público: el cronista de "El Derecho" fué derecho llevado á chirona ayer de mañana, sacrificándose á sus lectores. Necesita una suscripción voluntaria para pagar gastos de agencia, costas y perjuicios.

Seguramente

estos prójimos del "Noticiero" andan por esas calles de Dios, como los chiquillos traviesos, á galope tendido, con el sombrero campana en la mano y las faldas de la camisa á todo viento, diciendo adiós, adiós, á las que me mandas no te las merco.

Una gran noticia:

Nos aseguran que el domingo, en la gallera, una de las bestiesitas que escapó con vida de la pelea, gracias á un milagro, se sintió por un momento con habla, y dijo á los espectadores: ¡esto sí que es inmoral! Muchos creen que fué un demonio quien se introdujo en el animal para hacer tan semejante temeridad.

Los sastres,

creyendo ganar tiempo á sus muchos quehaceres, y ajustándose á la moda, han convenido en suprimir los bolsillos de los trajes. Así podrán, según su creencia, llenar la gran demanda de trabajo. Nosotros desde ahora pensamos en donde meteremos nuestros colonos. ...!

Remos oído

frecuentemente dar á los policiales órdenes para no consentir á los menores de edad en las calles, por las muchas quejas que de ellos hay. Sin embargo, este es un mal sin remedio, porque el número de policiales no se compensa con el trayecto á recorrer; de manera que, á cada paso, se ven burladas las órdenes.

¿Por qué no reducir

en los cuarteles el número de hombres y agrandar con ellos la Policía, si nuestro pueblo no se empeña en la guerra ni en la revolución, y su principal garantía es la de ser laborioso y amigo decidido de la paz?

CARTAGO, Costa Rica, junio 12. --Moisés Castro Fernández, Profesor en Medicina y Cirugía, Médico Forense, Director Médico de Higiene y Profilaxis Venerea, ex-Director Médico de la ciudad de Cartago, etc., tiene el gusto de participar á los señores Scott y Bowne, de Nueva York, que la "Emulsión de Scott" de aceite de hígado de bacalao, combinado los hipofosfitos de cal y de sosa, en que se elimina el mal gusto, olor y sabor del aceite, la he empleado por

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,

Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

9A

muchos años con el mejor éxito, en personas de toda edad, que debilitadas por sus enfermedades y raquítico constitución necesitaban de un reconstituyente poderoso. Alentado por la experiencia y resultados satisfactorios, me es grato recomendar dicha "Emulsión de Scott" como sustancia poderosa para combatir la extenuación y debilidad del organismo humano en todas sus fases y edades.

Un joven extranjero

que trata de establecer en esta ciudad una industria nueva y muy productiva, necesita un socio que pueda disponer de un capital de tres á cinco mil colonos.

Para informes, en el Hotel Linares, de esta ciudad.

Lisimaeo Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

A los hacendados

Una persona entendida en el manejo de patio de beneficio, ofrece sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias. En esta oficina informarán.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las Boticas del Mundo. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección, Par obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins, —Agentes,—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos. ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENA: La Mascota;

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José y provincias, y en la Fábrica, calle 22, Sur.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los mas delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos ó impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, siquiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

TENGO CASAS

—DE—

ALQUILER

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la Barbería, esquina S. O. de la Merced Nueva.

Emilio Rivas Sáenz.

EL 1º DE NBRE

TRASLADARÉ

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Dr. Moisés Castro F.

Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR POR SU FUERZA
 UNICOS AGENTES EN SAN JOSE
W. STEINVORTH Y Hno.

Tipografía de El Derecho.